

Fecha: 23-05-2022  
 Medio: La Segunda  
 Supl.: La Segunda  
 Tipo: Actualidad  
 Título: Reaparición de Bachelet a favor del Apruebo pone la mira en silencio de Lagos

Pág. : 4  
 Cm2: 666,9  
 VPE: \$ 1.481.201

Tiraje: 11.692  
 Lectoría: 33.709  
 Favorabilidad: 

## Expresidenta podría retornar a Chile:

# Reaparición de Bachelet a favor del Apruebo pone la mira en silencio de Lagos

Possible rol de Bachelet en la campaña tendría ventajas y riesgos para el Apruebo.



Por Alex von Baer y Pablo Basadre

**S**olo 3 días antes del plebiscito sobre la nueva Constitución termina el período de 4 años como Alta Comisionada ONU para los DD.HH. de la expresidenta Michelle Bachelet: asumió el cargo el 1 de septiembre de 2018, y la votación culmine del proceso constituyente será este 4 de septiembre.

Por lo mismo fue que su mensaje de apoyo al Apruebo —expresado la semana pasada en una entrevista con la agencia Bloomberg— puso los focos de las filas oficialistas en su figura, cuando varios partidos del gobierno de Boric, principalmente del Frente Amplio y el PC, ya están diseñando las campañas por el Apruebo.

“Espero que se apruebe, creo que debería aprobarse. Tiene muchos temas buenos”, afirmó en la entrevista, aún cuando precisó que no había alcanzado a leer el borrador despachado por el Pleno de la Convención, recién emanado el fin de semana previo. “Son temas muy importantes para resolver algunas de las dificultades más importantes para nuestro país: lograr que todas las regiones y los pueblos indígenas se sientan realmente representados; cómo se puedan integrar mejor los estándares internacionales de

DD.HH.; derechos como la salud (...) Está ofreciendo un nuevo contrato social basado en un bonito proceso nacional legal”, aseveró.

La interrogante que se abrió en círculos políticos es si Bachelet intervendrá en la recta final del proceso; más aún, considerando que el mismo día de su entrevista se conoció del arribo de su exjefa de gabinete Ana Lya Uriarte a cumplir la misma función en el equipo de la ministra Izkia Siches (Interior). Ello fue interpretado como la consolidación del reforzamiento del bacheletismo al Gobierno —al menos 30 exfuncionarios de Bachelet están en cargos de la administración Boric—, en minutos en que La Moneda navega en un complejo cuadro político.

Uriarte debutó hoy en el comité político sentada junto a Siches, aunque varios cercanos a la expresidenta afirman que no hay una “operación desembarco” que ligue ambos hechos. El adelantado pronunciamiento de Bachelet por el Apruebo —agregan las mismas fuentes— obedeció a que resultaba necesario poner piso político al Apruebo, en momentos en que existiría un “ambiente polarizado” contra esa opción y el Rechazo mantiene su ventaja en las distintas encuestas; sobre todo considerando que los 2 partidos de cen-



Ella puede convencer a los que ven con desconfianza el proceso. Pero también se puede perder el foco, por la imparcialidad que debe tener por su cargo ONU”.

**Victoria León**  
 Experta de Activa Research



No la veo siendo rostro ni mujer ancla del Apruebo: pero sí haciendo gestos eficaces, como hizo con Boric”.

**Axel Callis**  
 Sociólogo de Tú Influyes



Bachelet sí tendrá incidencia, lo mismo Lagos: no es de los más queridos, pero influye”.

**Cristián Valdivieso**  
 Director de Criterio Research

su presencia en la franja en TV o alguna otra pieza, afirman fuentes que han conocido de esa labor: se trataría de algún “mensaje comunicacional” de parte de la expresidenta, añaden.

## Los riesgos y hasta dónde llega el efecto Bachelet

De todos modos, en el oficialismo también recuerdan que Bachelet, por su rol en la ONU y también por resguardo de su capital político, ha sido selectiva con sus intervenciones en política nacional. En su apoyo a Boric en segunda vuelta, lo máximo que pudo avanzar fue en un video de respaldo posterior a la reunión que sostuvo con él. Esa vez, se trataba de “carrera corrida” —afirman en el PS— en el sentido de que el alto rechazo que generaba Kast ya estaba pavimentando un triunfo de Boric en segunda vuelta, pese a su magro desempeño en la primera.

Si el Apruebo sigue ahora atrás en las encuestas, Bachelet se expondría a un fuerte revés político si interviene de nuevo y su figura se asocia al destino del Apruebo como ya le sucedió al Presidente Boric, acotan las mismas fuentes. Así lo ocurrió cuando fue su apoyo el que levantó la candidatura presidencial de Paula Narváez, quien luego fue ampliamente derrotada por Yasna Provoste en primarias.

Y aunque nadie duda que su apoyo al Apruebo sumará votos del grupo de indecisos, desde el núcleo de la Presidenta hacen otra prevención: si empieza a jugar un rol demasiado activo, se acrecentarían especulaciones sobre que postulará por tercera vez a la Presidencia, lo que desvíaría el foco de la campaña.

Entre los analistas hay coincidencia en que su figura beneficia al Apruebo, aunque también ven riesgos. “Con lo que dijo se puede interpretar que Bachelet ya juega un rol activo en la campaña, pero no la veo siendo rostro ni mujer ancla del Apruebo: si haciendo gestos eficaces, como hizo con Boric. Si está en Chile, no la veo excluyéndose de algún acto, pero en su estilo: es más colateral que frontal”, afirma el sociólogo Axel Callis, director de Tú Influyes.

Sobre los segmentos a los que puede llegar Bachelet, añade: “Bachelet activa a un grupo grande de mujeres mayores que tienen dudas, mueve la aguja en nichos, y este minuto el sector que apoya más el Rechazo son mujeres y un grupo que votó Apruebo. Ella podría contenerlos”.

En la misma línea, la directora de Public Affairs en Activa Research, Victoria León, dice que “la expresidenta sigue teniendo peso político y apoyo popular. Su apoyo activo puede sumar al Apruebo: no cambiar la tendencia, pero ayudar a convencer a sectores que ven con desconfianza o desconocimiento el proceso”, como el “segmento D y E, el menos interesado en el proceso constituyente. La figura de Bachelet puede acercar el tema a ellos”.

Eso sí, advierte: “A la vez, puede provocar que ciertos sectores se enfoquen más en la supuesta imparcialidad que de-



bería tener como alto cargo ONU, y que se pierda el foco".

Mientras, el director de Criteria Research, Cristián Valdivieso, coincide en que Bachelet "sí va a tener incidencia, por su alta valoración social y credibilidad", pues se avecina una etapa de "un fuerte proceso de intermediación, con gente mirando qué posición toman actores creíbles para ellos. Con las morigeraciones que tuvo el texto, la centroizquierda estará por el Apruebo".

Para Mauricio Morales, cientista político de la U. de Talca, Bachelet "es un liderazgo resistente al paso del tiempo y sigue siendo valorada por la ciudadanía, en la última Cadem aparece en el cuarto lugar en el ranking de líderes, a pesar de que su gobierno no terminó de la mejor manera. Ya fue factor para el triunfo de Boric". Y Marco Moreno, analista político, añade que "este bacheletismo 3.0 viene a poner soporte al Apruebo. Con un relato más próximo al avance de derechos sociales que se alcanzó en su gobierno, puede aportar en los indecisos".

### El silencio de Lagos

En la centroizquierda coinciden en que el pronunciamiento de Bachelet empujará a Lagos y otras figuras del sector a pronunciarse, y que deja al exmandatario con poco margen para algo distinto a ir por el Apruebo, pese a las duras críticas que a la Convención, en abril.

Entonces, en Radio Duna, dijo que era "indispensable" que los constituyentes cambiaran el rumbo y que se habían aprobado "cosas graves", como el nuevo diseño del Poder Judicial —deslizando que podía afectar la división de poderes—, la eliminación del Senado y la plurinacionalidad. "Hace mucho tiempo que tenemos una bandera, un himno, cuando juega la Roja todos somos chilenos. Se ha ido creando en estos 200 años un imaginario de la patria", dijo esa vez, aunque dando señales de lo difícil que le resultaba rechazar: "Quiero suponer que esto va a tener un final feliz".

Ya al respaldar por Boric, Lagos había dado muestras de no alejarse al final del día de la postura de su tradición poli-

tica, obviando sus severas diferencias con el mundo fronteamplista producto de las duras críticas que Boric y otros le habían proferido en el pasado.

"Bachelet apura la decisión de Lagos, quien ha tomado cierta distancia del proceso constitucional. Orilla a otros liderazgos a no a tomar palco cuando las encuestas muestran una ventaja sustancial del Rechazo. Si la ciudadanía advierte un consenso por el Apruebo de la centroizquierda y la mancuerna Bachelet-Lagos, el Apruebo podría consolidar una hoja de ruta", afirma Morales.

Coincide Callís: "Creo que Lagos estará por el Apruebo dada su historia, pertenece a una especie de políticos que están aprobando, como Eyzaguirre. No es la Constitución soñada, pero es la tesis de aprobar para reformarla después".

“



Bachelet apura la decisión de Lagos, lo orilla a no tomar palco cuando hay ventaja del Rechazo".

**Mauricio Morales**  
 Cientista Político U. de Talca

“



Su relato del avance de derechos sociales en su gobierno puede aportar al Apruebo".

**Marco Moreno**  
 Analista político de la U. Central